



Montréal, le 27 mai 2006

Monsieur Jean-François St-Onge
Président
Commission sur les services aux citoyens
Ville de Montréal
Direction du greffe
Division du soutien aux commissions et aux comités
275, rue Notre-Dame est, bureau R-126
Montréal, Québec
H2Y 1C6

Objet : **Présentation lors d'une séance de la commission portant sur l'élaboration d'un programme de propreté à Montréal**

Mesdames et messieurs de la commission,

À la suite de ma présentation au nom d'*Éco-quartier Peter-McGill* et du *Regroupement de services Éco-quartier (RESEQ)*, je tenais à vous faire part par écrit de l'essentiel des propos que j'ai pu communiquer lors d'une séance de la Commission jeudi dernier, le 25 mai 2006.

Éco-quartier est un programme d'éducation et de sensibilisation environnementale et civique établi depuis 1995. Il agit à l'échelle locale afin de catalyser l'esprit de quartier des citoyens dans le cadre d'une grande variété d'opérations et d'activités portant sur les 3R et les autres aspects de la gestion des déchets, l'embellissement, la végétalisation et la propreté.

L'un des avantages du programme Éco-quartier est de pouvoir à la fois servir de courroie de transmission entre la Ville et les citoyens pour la mise en œuvre de programmes municipaux et aussi de créer des projets originaux, adaptés aux réalités du milieu dans lequel il évolue. À titre d'exemple, les trois Éco-quartiers de Ville-Marie, dans le cadre des célébrations du Jour de la Terre et avec le soutien de l'arrondissement, ont organisé la deuxième édition de leur *Collecte de matières dangereuses et de matériel informatique et électronique désuet* pour les petits commerces et les places d'affaires du Centre-ville. Ainsi, plusieurs tonnes de matières extrêmement nocives pour l'environnement ont été détournées des sites d'enfouissement.

Le programme Éco-quartier a été présenté lors du récent colloque à Montréal de l'*Association internationale des maires francophones (AIMF)* à titre d'exemple représentatif de l'expérience montréalaise pouvant être transplanté ailleurs dans le monde.

Le RESEQ est une association d'organismes qui chapeautent les programmes Éco-quartier à Montréal. Il a été formé en 1999. Les missions du RESEQ sont, notamment, d'offrir des services de soutien logistique à ses membres, de les représenter auprès des diverses instances gouvernementales et de coordonner des activités et des projets communs, en collaboration avec d'autres partenaires publics et privés.

En ce qui concerne la propreté, notre expérience nous amène à faire les propositions générales suivantes :

- Considérer la **gestion des déchets** (recyclage, compostage, collecte des déchets et de résidus domestiques dangereux, ainsi que les incitatifs à la réduction et à la réutilisation) et la **propreté** comme un tout intégré dont la gestion plus intelligente est avantageuse à tous les niveaux ;
- Réviser les textes réglementaires touchant la propreté de façon à les rendre plus applicables et par conséquent stimuler l'esprit de participation générale des citoyens ;
- Mandater les Éco-quartiers pour tout l'aspect de la sensibilisation des citoyens, de façon à permettre à la Ville d'aiguiller ses ressources aux services et à l'application de la réglementation ;
- Reconnaître les Éco-quartiers et les organismes qui les chapeautent comme des partenaires de premier plan, en raison de l'expertise et de la connaissance intime du terrain développé au cours des onze années d'existence du programme, dans l'élaboration et la mise en œuvre du Plan de propreté avec les ressources et les budgets récurrents nécessaires ;
- Étendre le programme Éco-quartier aux arrondissements qui en sont toujours dépourvus.

Avec le temps, les Éco-quartiers se sont établis comme portes d'accès des citoyens vers la responsabilisation et la prise en main de leur environnement urbain. L'effet multiplicateur de leurs interventions n'est plus à démontrer. Nous croyons que leur partenariat à part entière est des plus souhaitable pour la réussite du Plan de propreté.

Nous espérons que vous tiendrez compte de nos commentaires dans vos recommandations à la Ville.

Surtout, n'hésitez pas à communiquer avec nous si vous désirez obtenir d'autres informations ou encore des précisions sur le contenu de cette lettre et de la présentation de jeudi dernier.

Veuillez accepter, mesdames et messieurs de la Commission mes salutations les plus distinguées

Paul-Antoine Troxler
Coordonnateur, Éco-quartier Peter-McGill
Membre du CA du Regroupement des services Éco-quartier (RESEQ)
Vice-président d'InterAction du quartier Peter-McGill
514-933-1069
petermg@cam.org